

AÑO II.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Calle de la Abadia, 3.

Gandia 6 de Agosto de 1882.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

Núm. 84.

RECTIFICACION Y ENSANCHE DEL PLANO DE GANDIA.

II.

El casco urbano de nuestra ciudad está constituido por 49 calles y 6 plazas, que en su totalidad dan lugar á tres barrios, de los cuales el primero tiene 20 calles y 3 plazas; el segundo 12 calles con 2 plazas, y el tercero 17 y 1 respectivamente. El Grao y demás caserios comarcanos, incluidos en el radio del término de la ciudad forman en su conjunto nuestro distrito municipal, el cual pueblan 8.000 habitantes escasos. Como se vé, la poblacion no es muy numerosa, es mas, es un centro despoblado si se tiene en cuenta la importancia del distrito provincial y el ser tambien capital de 28 pueblos que lo constituyen, algunos de ellos tanto, sino mas rico y poblado que el nuestro.

No entraremos en discusion para averiguar las causas de despoblacion de nuestra ciudad, no queremos averiguar por ahora los motivos que concurren al estacionamiento en el número de habitantes, y el por qué de tal estacionamiento, cuando al parecer las condiciones biológicas y de desarrollo parece que habian de ayudar al crecimiento y no al marasmo que por completo dominan en este bello rincón de suelo.

El ser capital de un distrito importante, el ocupar un buen lugar en la historia patria y el sentirse impulsada por el movimiento que nuestro siglo parece comunicar á todas sus cosas, hace, que nuestra ciudad trate de reivindicar el verdadero puesto que la corresponde. Pero para ello es preciso vestirla á la moderna, hacerla atractiva, conservar sus buenos recuerdos, ya tengan el carácter de monumentos ó el de páginas gloriosas, ya levantándolos de nuevo para que presente la atractibilidad y placer que halla el viajero en una ciudad que tales condiciones reuna; no cabe duda que esto no es cosa de un día, no es empresa para unas fuerzas como las nuestras, es muy cierto, pero tambien es preciso tener presente que las mejoras públicas se indican y el tiempo las lleva á cabo.

Las necesidades mandan y la inteligencia y el buen gusto ejecutan.

Lo primero que toda ciudad ó poblado que tiene conciencia de su existencia ó de la importancia que el movimiento del comercio humano la reserva, es proceder á las reformas, teniendo por base éstas la modificacion, aumento ó disminucion de líneas que constituyen su planta ó plano arquitectónico, cosa delicada es esta, talento necesita, y no ser hecha de un modo cualquiera como desgraciadamente sucede las mas de las veces, sino meditadamente y con verdadero conocimiento y estudio de lo que se va á hacer. ¿Acaso los intereses particulares ó públicos que han de sufrir las consecuencias de una reforma pueden ser tratados á la ligera y sin consideracion alguna? La propiedad, cimiento firmísimo de la sociedad humana, la historia, las glorias monumentales y artísticas, orgullo de todo pueblo culto, ¿no merecen todo el interés y consideracion de la entidad á cuyo cargo está la reforma de un poblado? Tal debe ser y no obrar ciegamente y sin conciencia alguna.

La reforma y ensanche de un poblado no debe ser obra de una sola individualidad, sino de una comision de vecinos en la cual, además de la representacion viva de los intereses locales, hay un de

intervenir tambien el médico, el arquitecto y aun el abogado, para que con sus conocimientos puedan asesorar a los que por su investidura representan á la ciudad ó comun de vecinos.

La reforma ó ensanche de un poblado tampoco es obra de momento, ni que se pueda hacer parcelariamente, pues háse de tener presente que la comarca, el suburbio y el casco, están tan intimamente ligados entre si, que toda reforma que en cualquiera de dichas partes se haga, ha de ser invariablemente solidaria de las demás. Las vías de comunicacion afluentes al casco, las rondas y aun sus calles, tienen su intimo enlace que con dificultad puede hacerse alteracion en unas sin que no se modifiquen las otras.

Todo esto, pues, nos ha hecho meditar un poco sobre el plano de nuestra ciudad y nos ha permitido ver, que no consiste principalmente mover el lápiz rojo de cualquier modo, sino que es preciso saber cómo y para qué se mueve.

Ignoramos por completo las determinaciones de nuestro municipio respecto del levantamiento del plano en cuestion, pero á nuestro humilde parecer no creemos hayan sido las mas acertadas, por lo menos eso juzgamos de los resultados. En 1879 levantóse un plano de nuestra ciudad con una parcela de ensanche por la parte S. O. ó sea por el huerto conocida vulgarmente de Roda. El año siguiente ó sea el 80 vemos aparecer un plano de reforma interior ó sea rectificacion y alineacion de calles, mas una parcela en la cual suponemos se trata de la reforma de la plaza Mayor, por la leyenda que contiene. En la actualidad sabemos se está en estudio de otro plano parcelario para el ensanche de toda la parte comprendida en el cuadrante N. E. Esto escuanto sabemos existe en nuestra Casa consistorial; ni memorias, ni razones, ni motivos explicativos, nada que pudiese aclarar nuestras dudas ó rectificar nuestros conceptos hemos visto adjunto á dichos tres planos. Ahora preguntamos nosotros, ¿es realizable ó se ha procedido con todo el tacto y buen criterio que el caso exige en esta delicada cuestion? creemos que no, y tan seguros estamos de ello que basta nos detengamos un momento en considerar el asunto para comprenderlo; sabemos perfectamente que el levantamiento de un plano tal como debe ser, supone el gasto de una cantidad algo respetable para este alcanzado municipio, pero tambien podemos añadir, que las cosas se hacen bien ó no se hacen, lo que se hace mal, mal quedan y cuesta doble. Esto sucede en nuestro plano, la falta de acuerdo perfectamente ilustrado en este asunto, ha dado por resultado no existir uno bueno en Gandia y si solo tres ó cuatro hojas *soi dissant* planos: cuyo resultado son la confusion y la incertidumbre en los propietarios que han de construir ó alinear.

Esto por un lado, que si por otro nos fijamos en el levantamiento y ejecucion técnica y científica de los mismos habremos de convenir de todo punto que son inadmisibles, fáltase en ellos por completo á la mayor parte de bases que consigna la ley, faltan perfiles transversales, rasantes, representacion topográfica del desnivel del suelo ó plano de rasantes, memorias explicativas en las cuales se motive lo que se hace en los planos, y una porcion de detalles importantísimos los cuales no enumeramos por no ser prolijos. ¿Y qué diremos del plano parcelario de la plaza Mayor? vale mas pasar por alto y olvidar que todos ellos, escepto la hoja levantada el 79, mas parecen proyectados y dibujados por la mano de la

mas inhábil mujer, que por un hombre que tan solo tenga conocimientos geométricos. No hemos querido comprobar sobre el terreno algunos detalles, particularmente las rasantes, porque sospechamos lo que hubiese sucedido.

Mas dejemos á un lado estas faltas ortográficas, y analicemos alguna de las líneas trazadas en dichos planos.

ADELFA.

HISTORIA VULGAR.

Ella era rubia como los ángeles de los retablos, y dulce y pura como los ángeles del cielo. Se llamaba Adelfa, y tan amargas como las flores de su nombre eran las horas de su vida.

Huérfana al nacer, no conoció el cariño de una madre. Albergada en casa de una hermana de la autora de sus días, sufrió desde la infancia todo género de contrariedades, gracias al carácter iracundo de la que debió servirle de madre en la tierra, y al poco afecto de los demás individuos de su familia. La pobre niña venia á pagar la falta de su madre, si falta puede llamarse el haber contraído matrimonio á disgusto de sus parientes.

Adelfa sufría mucho. Más de una vez, puesta de hinojos ante una imagen de la Virgen, llegó á pedirle la librara del peso de la vida, pues se sentía desfallecer al no ver el término de sus sinsabores. Estos tuvieron un paréntesis.

Uno de los mozos mas gallardos del pueblo se enamoró de Adelfa con todo el delirio de un corazón de veinte años, y Adelfa correspondió á aquel dando á Miguel, que así se llamaba el apuesto joven, todo el tesoro de su cariño y toda la ternura de su alma.

Risueño y venturoso se ofreció á la enamorada pareja, desde entonces, el horizonte de la vida; pero bien pronto el soplo de la fatalidad deshizo el mundo de ilusiones que forjaron en su mente. La guerra que por aquella época ardía en las montañas del norte de nuestra patria, obligó al gobierno á exigir á la nacion de un nuevo tributo de sangre. Miguel tuvo que vestir el uniforme de soldado, y Adelfa vistió su alma de luto al separarse del hombre que tanto amaba y á quien quizá no volvería á ver.

Débil consuelo de sus penas fueron para la pobre huérfana las cartas que Miguel la dirigió, frecuentemente al principio y de tarde en tarde despues, dándole cuenta de la buena estrella con que habia inaugurado su carrera militar, en la que antes de un año logró los galones de sarjento. Estos triunfos no halagaban á Adelfa; su único anhelo era verle, verle pronto, y unirse á él para siempre.

¡Pobre niña! En su inocencia no comprendía que no eran solo los azares del campo de batalla los que podian matar sus soñadas venturas. La volubilidad del corazón de Miguel, que ella nunca sospechó, y la ambicion que en él despertaron sus rápidos ascensos fueron los mayores enemigos de su felicidad.

Pasó un mes, que fué un siglo para la enamorada joven, sin recibir noticias del dueño de su alma. En vano le escribió una y otra carta humedecidas con el llanto de sus hermosos ojos. ¡Todo en vano!

—¡Miguel ha muerto!—exclamaba loca de amargura.

—¡Miguel ha muerto!—eran las únicas palabras que articulaban sus lábios.

Su tia, por otra parte, hacia aun mas angustiosa la existencia de Adelfa, obligándola á dar su mano á un viejo repugnante que en mas de una ocasion habia solicitado su cariño.

No pudo resistir mas.

Una noche, oscura y triste como el cielo de su alma, abandonó Adelfa la casa que le servia de albergue, y loca, febril, emprendió el camino por donde dos años antes habia visto partir á Miguel. Quería ir á Logroño en donde estaba fechada la última carta que llegó á sus manos, y aunque sola, sin recursos y teniendo que atravesar una distancia de mas de ochenta leguas, juzgaba imposible la realizacion de su deseo, la fé que iluminaba su alma le dió aliento y siguió adelante su camino.

Una tarde de noviembre de 1875, con una mujer llena de harapos, pálida, demacrada y con los pies ensangrentados, despues de recorrer casi todas las calles de Logroño, preguntó inútilmente por el hombre que creia muerto, alzó al cielo los ojos buscando

consuelo á sus amarguras, y al bajarlos desalentada y triste llamó su atención una casa de lujosa apariencia en uno de cuyos balcones distinguió á un joven oficial del ejército y á su lado á una mujer también joven con quien conversaba, reflejándose en el semblante de ambos la alegría.

Adelfa, que no era otra la testiga de esta escena, sintió que un agudo puñal traspasaba su pecho, y, dando un ¡ay! desgarrador, cayó desplomada sobre las piedras del suelo. Había reconocido á Miguel en el joven oficial.

En aquel momento abandonaron éste y su compañera el balcón sin darse cuenta de lo ocurrido en la calle, y sin ver tampoco como unos transeúntes levantaron el cuerpo de Adelfa que no daba señales de vida y lo condujeron al hospital.

Allí volvió en sí Adelfa, y allí también supo que Miguel, futuro esposo de la joven del balcón, iba á unirse á ella al siguiente día. Aquella horrible nueva pareció devolver la calma á su espíritu, pero fué la imponente calma que precede á las grandes tempestades.

Salió del hospital, y con paso vacilante se dirigió á la casa que servía de alojamiento á Miguel, cuyas señas le facilitaron unos soldados que encontró en la calle. Llamó á la puerta, y un ordenanza la condujo á la estancia del oficial. Este, al reconocer á Adelfa, dejó escapar un grito, pero bien pronto se repuso y, fingiendo no conocerla, la preguntó el objeto de su visita.

Adelfa, inmóvil como la estatua del dolor, pronunció con voz apagada estas palabras:

—¡Mirame por última vez á tu lado! Reconoce estos ojos que tantas lágrimas han derramado por tí, por tí, único ser que me ha amado en este mundo; estos labios que tantas oraciones han alzado á la Virgen para que te librara de todo peligro. Pero, no, no me mires; mi vista te infundirá el terror que inspiran los muertos, y yo no debo turbar tu felicidad. No te maldigo; te perdono. Soñé un mundo de dichas con tu amor y ya he despertado de mi sueño. Sé dichoso mientras yo busco en otro sueño el consuelo de mis penas.

Y esto diciendo, salió de la estancia tapándose los ojos con las manos, y, una vez en la calle, rompió á llorar amargamente.

Miguel, por su parte, sin poder dominar su emoción, quiso seguir á Adelfa, quiso pedirle perdón por su criminal olvido, pero se detuvo al ver entrar en la habitación al padre de su prometida. Su vista le hizo creer que había sido víctima de una pesadilla.

Al siguiente día, al mismo tiempo que se celebraba la boda de Miguel en una de las iglesias de Logroño, cuatro hombres conducían en una camilla al depósito del cementerio el helado cuerpo de una mujer que la noche antes se había arrojado al río.

Las dulces ondas del Ebro prestaron á Adelfa el consuelo que le había negado las amargas ondas del mar de la vida.

CÁRLOS CANO.

(De *La Ilustración*.)

TU Y YO

Tú ayer, gusano infeliz,
Te arrastrabas por el lodo,
Y hoy cubren tu cuerpo todo
Alas de vario matiz.
Yo un gusano fui también
Al olvidar mi destino;
Y un soplo de amor divino
Orló de gloria mi sien.

Tú, con alas vaborosas,
Te elevas del polvo inmundo,
Y un trono te ofrece el mundo
De jazmines y de rosas.
Yo también alas tomé,
Y en mi fantástico vuelo
Dejé el mundo, volé al cielo,
Ví una Virgen y la amé.

Tú tienes en la pradera
Flores que endulzan tus días
De inocentes alegrías,
Con su fragancia hechicera.

Yo una Virgen bella y pura
Que endulza mi amargo lloro;
Pues ella encierra un tesoro
De amores y de ternura.

Tú, cabe en la fugaz ola
De la cristalina fuente,
Hallas en la flor riente
Blando lecho en su corola.

Yo, cuando el dolor desvela
Mi corazón con empeño,
Pensando en ella hallo el sueño,
Y un ángel que por mí vela.

Tú contemplas con placer
La belleza y los colores
Del jardín lleno de flores
Sin saber de qué escoger.
Yo el dilatado mar
De gracias que el cielo admira
En mi Virgen, y mi lira
No sabe cual celebrar.

¿Sabes cuál es esa flor
Que así mi corazón ama,
Que mis días embalsama
Con aromas de su amor?

Oye: Dios el mundo al criar
Todas las aguas reunió,
Y á este conjunto le dió
El bello nombre de mar.

También las gracias reunía
Y de sí formó un trasunto
Y al dar vida á este conjunto
Le dió el nombre de María.

J. F.

APROVECHAMIENTO DE LOS HUESOS EN AGRICULTURA

Varias son las sustancias que pueden proporcionar al terreno el ácido fosfórico, elemento importante para la nutrición de las plantas, y que, según Gasparin y Lecoq, es el único que puede producir la fábrica y caseína vegetal.

Entre dichas diversas sustancias ocupan los huesos un lugar preferente, por la cantidad que de fosfatos contienen, y por la facilidad de su aprovechamiento.

Si nos fijamos en los análisis que de los mismos han hecho los célebres químicos Boussingault, Berzelius, Chevreul, etc., observaremos que el fosfato de cal que los huesos contiene, oscila entre un 40 y 50 por 100, siendo representados en una proporción de un 60 á 50 por 100 el fosfato de magnesia, sales alcalinas, cartilagos, etc.

Los huesos, empleados tal como se obtienen, ejercen una acción muy lenta, por lo que es conveniente triturarlos ó reducirlos á polvo en aparatos á propósito.

Muchos son los con este objeto inventados, desde lo más rústico que puede hacer funcionar un obrero de explotación, hasta los aparatos inventados por los Sres. Rohart y Hunter, y los molinos perfeccionados construidos por los Sres. Milburn y Compañía, de Londres, que reducen á polvo fino los huesos triturados.

El procedimiento más generalmente empleado en las pequeñas explotaciones, consiste en quebrantar los huesos, colocándolos sobre un banco resistente, cuya cara superior esté provista de una plancha de hierro, cubierta de puntas fuertes, y dando golpes con un mazo que igualmente tenga, en una de sus caras, puntas semejantes.

Con la trituración de los huesos, hemos logrado que los agentes exteriores obren sobre ellos en mayor superficie, pero no hemos conseguido destruir la resistencia que á las afinidades químicas de los terrenos presentan siempre los fosfatos de cal y de magnesia que los huesos contienen, que, siendo insoluble, solamente se hace asimilable bajo la influencia del ácido carbónico, carbonato amónico y nitratos, que la descomposición de la materia orgánica produce.

Con objeto, pues, de hacer soluble el fosfato de cal, y, por consiguiente, más pronta su acción sobre los terrenos, se tratan los huesos con el ácido sulfúrico (aceite de vitriolo), bajo la acción del cual, el fosfato tribásico de cal que ellos contienen, se transforma en fosfato ácido de cal, llamado en el comercio superfosfato de cal, el que ya es soluble en el agua.

El procedimiento más sencillo y más extendido en Inglaterra para esta práctica, consiste en mezclar 20 kilos de polvos de huesos con 10 kilos de ácido sulfúrico, añadiendo á la mezcla 30 litros de agua; agitando la mezcla, toma ésta al cabo de seis ú ocho días la consistencia de jarabe; entonces se le añaden 1.000 litros de agua y después de bien agitada toda la mezcla, se deseca añadiendo cenizas ó tierra seca, hasta que presente verdadero aspecto pulverulento. En este estado es un excelente abono que puede llevarse á los campos, mezclándole con los que existen en la explotación.

De este modo, merced á estos procedimientos, y empleando ya las máquinas, ya el sencillo mecanismo que hemos indicado, se devuelven á la tierra los materiales que ha perdido, materiales que toman las plantas, realizándose así el perpétuo círculo de transformación, propio de ese colosal laboratorio llamado naturaleza, en el cual, no ya los cuerpos, sino la materia misma, por reacciones maravillosas, por movimiento atómico admirable, determina la evolución incesante, con unos mismos factores, de animales que se convierten en plantas y viceversa.

Las plantas y las carnes que alimentan al hombre y á los animales dejan residuos, que son los excrementos ó estiércoles, debidos á la elaboración del estómago é intestinos, y los cadáveres de los mismos seres organizados, en último resultado, importantísi-

mos materiales á su vez, precisos y necesarios para la nutrición y lozanía de las plantas que se cultivan en beneficio del hombre y los animales.

E. L. A.

SEMANA VALENCIANA.

Sr. Director de EL LITORAL.
Valencia 3 Agosto 1882.

Querido amigo: ninguna semana como esta tan llena de alegrías y placeres, disgustos, emociones y pugilatos; todo se ofrece al curioso que recorre durante la feria nuestra Valencia ávido de coleccionar chistes y cuentos históricos, para entretener á sus pequeñuelos en las crudas noches de invierno ó para avivar mas tarde la monótona conversación de algun candidato para sus hijas, que embebido en el progreso social refuta las costumbres antiguas espuestas por su futuro papá y entablan una fuerte discusión que suele durar toda la velada, saliendo por fin airoso el joven pretendiente que por su falta de experiencia ha caído en el anzuelo quedándose sin tabaco y sin hablar á su Eva.

Consumatum est, terminó la feria, ya era hora, once días de confusión, asombro, atolondramiento é indigestiones, hay para fatigar al mismo Arabi-bey. ¡Once días! cualquier matemático de Galicia dirá y con razón, que caprichosos son los valencianos, elegir un número primo, y no sabe el gallego que esta feria está llena de primadas. Una rifa en un elegante patellon repleto de mujeres encantadoras lujosamente ataviadas como si se tratara de una exposición femenil, expendiendo billetes que suelen costarle al comprador afortunado algunas pesetillas, para llevarse pocos objetos sistema *nec-nec* y cuyo beneficio se destina hace años al patriótico fin de levantar una estatua al rey D. Jaime—Primada número 1.

Tres corridas de bravas reses de acreditadas ganaderías anunciadas en soberbios carteles que por lo ampulosos hacen concebir al mas anti-taurómaca que ha de ocurrir un acontecimiento, y privándose de unos vasos de horchata, destina de su presupuesto de gastos feriales unas cuantas pesetas para alcanzar con los empujones de reglamento un abono de tablancillo y sentarse guardando todas las formas de un chulo *refinao* con su correspondiente merienda y el tabuco repleto de cepa de Macon, para equiparse de valor y esperar con denuedo el resultado que se promete brillante de la fiesta nacional. Hállase el gabinete táurico cuajado de inmenso gentío; vislúmbrase á través del japonés abanico la sonrosada cara de la mujer blanca, rubia, morena, bonita, fea, rica y pobre, pues sabido es que todas lucen trápicos de cristianar, y en aquella elevada temperatura y en la satisfacción que rebosan esperando á los *chicos* se confunden de tal modo sus hermosuras, que anonadan el predilecto capricho de un Tenorio carbilindo. En tal expectativa, á los acordes de la música de bomberos entonando el clásico Pan y Toros y á una señal del Sr. Presidente, se presentan en la arena con mucha gracia y gallardía las cuadrillas patrocinadas por los ilustres Jefes, Lagartijo Frascuelo y Cara-Ancha.

La presencia en el redondel de estos héroes de la tauromaquia, he de confesarlo ingenuamente, inhaláron toda mi atención con el mayor júbilo. ¿qué pasaría, me preguntaba yo, allá en lo mas recóndito del corazón del sexo bello que como todos sabemos es mas partidario del toreo? No pude adivinarlo y abandoné mi preocupacion; fueron entrando los bichos, y con los brindis de ordenanza, una seccion de pases, otra ración de volapiés, unos sorbetes de mete y saca y unos vinos de descabello, despacharon el *menú* con la mayor tranquilidad legando al público para el día siguiente la ocasión de poder saborear el estofado con la carne de aquellos animalitos que la empresa dió por llamar toros, pero que eran cabritas y como todo el elemento joven alegre y saltador: primada.—número 2.—No entro en la suerte de varas y demás ceremonias porque seria ocupar todo el periódico; solo diré que unos y otros estuvieron trabajadores y afortunados.

La procesion cívica ó cabalgata que tiene lugar el primer día de feria ha desmejorado mucho este año, por lo que algunos creen que ha sido una tercer primada, pero yo creo que es un adelanto porque todo lo ridículo debe desaparecer.

Las carreras de caballos celebradas en el Real de la Feria se han visto honradas por una numerosa concurrencia que no satisfecha de emociones se pone en el peligro de ser víctima de una fiesta que nuestros antepasados ostentaban con orgullo, pero á la altura de ilustración en que hoy nos hallamos debia haber desaparecido.

Otro tanto digo de las dulzainas y tamboriles que tan mal efecto hacen despues de oír las bellas composiciones de Espí Giner, y otros maestros valencianos. Guárdese esta música clásica para las vanguardias en las procesiones de aldea y librensenos en la culta Valencia de un horripilador tan formidable.

La feria de ganados ha sido, como de costumbre, poco animada, sin duda por las exiguas ventajas que

el municipio ofrece á los ganaderos, debiendo hacer constar y dar la enhora buena á Gandía por el premio que ha merecido uno de sus hijos tratante en caballerías:

Las exposiciones industriales y artísticas instaladas en el Teatro Principal y la Casa-Lonja son dignas del mayor elogio. El ateneo Casino Obrero y los alumnos de la escuela de Bellas Artes merecen una recompensa por la organización de éstas, que con gusto y precisión han coordinado los objetos expuestos por los expositores, llamando la atención de los que las han visitado. Estos concursos son altamente convenientes para el artista y el comercio en general.

La sociedad del murciélago ha celebrado en el teatro principal con gran solemnidad la fiesta anual titulada Jochs Florals. Aquí comprendo, cómo un cocinero pueda tener más gusto en guisar que en comerse lo guisado. Hallábase la fachada del teatro divinamente iluminada; los vestíbulos estaban llenos de plantas y flores artísticamente colocadas, al través de ellas veíanse brotar fuentes de agua clara y cristalina que brillaba por la intensidad de la luz; delante de los palcos había canastillos de flores y plantas, por todas partes colgaban lámparas adornadas con flores, en el escenario se levantaba un suntuoso solio donde había de sentarse la reina de la fiesta; al lado derecho estaba la mesa presidencial; en los ángulos las estatuas de Juan de Joanes, Luis Vives, Ausias March y Vicente Ferrer, en el centro la mesa y sitial para el jurado y alrededor del salón elegantes sofás para los concurrentes que fueron las autoridades y corporaciones de varios centros. Abierta la sesión, ocupando la presidencia el Sr. Pueyo y Ariño y teniendo á su derecha al Sr. Ferrer y Bigne, hizo éste uso de la palabra pronunciando un elocuente discurso. Habrióse despues el pliego que contenía el nombre del poeta premiado con la flor natural y resultó ser el vate valenciano Sr. Labaila que pasó á ofrecer el cetro á la jóven poética doña Magdalena García Bravo, de lo que sobrevino una lluvia de aplausos, arrojando al aire multitud de palomas y poesías y mirábamola todos con la afición que se mira la belleza y el talento. Hasta aquí fué todo muy agradable, porque las niñas predilectas de Valencia se habían dado cita en el teatro, y por lo menos disfrutábamos al ver la abundancia de rosas artificiales que acababan de embellecerlas, pero al empezar la lectura de las composiciones premiadas, el tedio apoderóse de mí y salí con otros muchos á tomar el fresco, quedando harto satisfecho de los preparativos, pero no del objeto de la sociedad que es cultivar el lenguaje lemosin.

Mucho aún quedame que decirle, pero voy siendo pesado y quiero acabar: millares de farolillos adornando las fuentes, *beaucoup* de cohetes y tracas, muchos espectáculos amenizados por murgas ó tamboriles gritando ferozmente á la puerta *La jóven eléctrica*, *La mujer de 20 arrobas*, *La culebra de 6 varas*, etc. el café flamenco con buenos *cantaiores* improvisando el jóven Acosta, mientras la niña baila, aleluyas en son de jaleo como la que sigue: *para tener grasía presisa estudia farmasia*, los restaurat sirviendo cenas y refrescos, pescándose, algunas pitimas que no han producido ningun mal efecto y ultimamente los pabellones repletos de *High life* tomando el fresco, dirigiendo miradas á los paseantes, pero sin dedicarse hasta los últimos días á adorar á Terpsicore.

Quede V. con Dios, Sr. Director, que en la semana próxima me ocuparé de baños.

FERRER.

VARIEDADES

Un mecánico de Dresde ha inventado una cama destinada á los que tienen que madrugar y les cuesta trabajo despertarse.

Llegado el momento, se enciende luz por medio de un aparato adoptado á la cama, y á la vez replica furiosamente la campanilla del despertador. A los cinco minutos, si el dormilon no se levanta, la cama se desarma y le deja caer al suelo.

Al acostarse una suave música contribuye á reconciliar el sueño del que ocupa ese ingenioso lecho. Si es aficionado á la literatura, pone en movimiento un fonógrafo apretando un boton, y cierra los ojos arrullado por las más admirables armonías de los poemas de Goethe.

El autor propone que se aplique á las penitenciarías una modificación de su sistema, en cuya virtud, y como pena, oírán los condenados durante la noche una relacion de sus crímenes ó la sentencia ejecutoria repetida por un fonógrafo.

NOTICIAS

Por Dios, Sr. Alcalde: tan solícito que V. S. es para la culta Gandía, no podría V. S. prohibir con toda razon, que los vecinos de la plaza de la Constitución, no vieran en amigable consorcio, en pleno verano, á las 10 de la mañana, esparcido por bajo

los porches y juntamente con los comestibles, nada menos que todo el contenido de un *ciot*?

Las ordenanzas municipales, nada dicen respecto á estas infracciones?

En la época que atravesamos, en que las emanaciones miasmáticas producen tan malos resultados, la Junta de Sanidad, no podría tampoco hacer nada por su parte? ó es que no hay Junta de Sanidad?

Rogamos á V. S., Sr. Alcalde, se digne hacer que se cumplan los preceptos más rudimentarios de higiene, á lo que le quedarán agradecidos no solo los vecinos de la citada plaza, sino los de toda la ciudad.

El viernes último se escapó del matadero una vaca que produjo alguna alarma. Dirigióse á la estación férrea donde hubo gran bulla y continuando por la vía hacia el río puso en precipitada fuga á los trabajadores del puente del ferro-carril. Por fortuna no lla habido que lamentar desgracias.

¿Cuándo desaparecen las ruinas del Portal de Benipeixcar?

Hasta ahora poco hemos adelantado con el derribo de aquel, puesto que casi tan estrecho es hoy el paso por dicho punto como antes.

Aviso á quien corresponda.

El activo empresario de nuestro coliseo tiene ya contratada para las fiestas de San Francisco de Borja la compañía que ha de actuar en él.

El director de la misma será el popular actor cómico Sr. Llorens, y alternará un buen cuadro de zarzuela.

Con gusto participamos á nuestros lectores que definitivamente se han emprendido con toda actividad los trabajos del puente del ferro-carril sobre el Sèrpis.

Se ha colocado una máquina de vapor procedente de la «Maquinista Terrestre Marítima» de Barcelona que pone en movimiento una bomba centrífuga de gran diámetro, con cuyo ausilio adelantan notablemente aquellos trabajos.

Ya hace tiempo que debían haber adoptado esta medida.

Nos quejábamos en nuestro número anterior se intercepte la carretera de EL LITORAL en su trayecto desde las Escuelas-Pías hasta el camino del mar con el material destinado á las obras que en dicho punto se están llevando á cabo y no sabemos que hasta el presente se haya tomado medida alguna apesar de lo dispuesto clara y terminantemente por las Ordenanzas municipales.

Otro tanto decimos de los carros que en el camino del mar se encuentran siempre á la puerta de una de las casas que allí tiene don Cristobal Gonzalez: cero y van mil....

Segun noticias que hemos recogido de varios facultativos de esta localidad, empiezan á notarse algunos casos de calenturas intermitentes que pudieran como en años anteriores, constituir una verdadera epidemia.

Es lamentable que la salud pública, asunto el más importante de cuantos tienen á su cargo los ayuntamientos de las pueblos, preocupe tan poco á nuestros gobernantes.

El foso del Matadero de que en varios números y en todos tonos nos hemos ocupado, continúa siendo constante peligro para los habitantes de esta población, y apesar de nuestras escitaciones y el dictámen de la Junta de Sanidad, no se ha hecho nada porque desaparezca.

¿Es esto razonable?

El ornato público importa muy poco seguramente á nuestra ilustre Corporacion, por cuanto consiente continde en pié la fea pared que, esquina á la central calle Mayor y de Salelles, está llamando la atención de todos.

No creemos sea bastante causa la exigua cantidad que por expropiación se ha de abonar á la dueña del terreno, pues aunque costara sacrificio, que no lo vemos, debiérase desde luego abonar á la expresada señora lo que con tanto derecho le corresponde, para que pudiéramos tener la satisfacción de ver derribada la pared á que nos ocupamos.

Los acopios de piedra para la recomposición de la carretera del litoral desde el río Sèrpis hasta Bellreguart interceptan aquella tanto que apenas puede pasar por ella un carruaje. Varias veces hemos denunciado estos abusos, y lo hacemos ahora de nuevo para que por la autoridad competente se tomen las medidas oportunas á fin de evitarlos.

Segun las últimas noticias recibidas de Lóndres existe allí lacree n cia de que la cosecha de para

este país es abundantísima, lo cual no es cierto, pues es más que probable que sea próximamente igual ó aún menor que el año pasado.

Segun ellas, es de creer que se abrirán aquellos mercados cotizándose de 40 á 45 chelines el quintal.

Se han pagado algunas partidas primerizas de pasa á 30 pesetas el quintal, y tenemos noticias de que una respetable casa de Denia ha dado orden á sus factores para que la paguen por toda la primera quincena de este mes á 27 pesetas y media.

Es de presumir, pues, que irán sosteniéndose los precios corrientes, dado el actual estado de cosas, con lo cual verían recompensados sus desvelos los agricultores de la comarca.

Tenemos entendido que dentro de breves días vendrá á esta ciudad el Catedrático de la Universidad Central D. Juan Vilanova y Piera, uno de los primeros geólogos de Europa. Parece ser que trata de hacer algunas escursiones por esta comarca y especialmente en la Marina, visitando la cueva de Benidoleig.

Es gravísimo el abandono en que dejan á sus hijos algunos que no merecen el nombre de padres. Nos referimos á esas bandadas de chiquillos dedicados á recoger estiércol que se ven por nuestras calles y que dán una idea muy pobre de esta población. Y lo peor es que no se dedican á su trabajo si no que molestan al vecindario y aún más arman riñas y apalean á algunas criaturas que en las puertas de sus casas se dedican á juegos inocentes.

Lo peor de todo es que los municipales se cuidan muy poco de corregir los abusos á que esta noticia se refiere.

Tambien nos llama la atención el que los encargados de hacer cumplir las ordenanzas municipales permitan se falte abiertamente á lo en ellas dispuesto, dejando impune el que se trabaje en la acera obstruyendo la vía pública. Y tengan presente que de esto en Gandía se abusa en gran manera, y en casi todas sus calles. Ojo, Sr. Alcalde.

La calle de la Llimera se encuentra los lunes y sábados atestada de gruesas piedras que para igualar sus cargas traen las lavanderas y no sabemos que se haya tomado disposicion alguna para evitar tamaño abuso. Bueno sería que los municipales dieran algun vistazo y amonestasen á quien contraviene las ordenanzas municipales, á fin de que se vuelvan á llevar las citadas piedras y no las dejen abandonadas en la misma calle.

REVISTA COMERCIAL

Vá decreciendo notablemente el interés del mercado de hortalizas á medida que avanza la estación, pues son pocas las cantidades que se llevan al mercado y sus precios muy bajos.

Precios corrientes durante la última semana.

Habichuelas tiernas: De 3 á 3'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Brisquillas ó melocotones: De 2 á 4'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Cebollas: A 0'25 pesetas los 12'50 kilogramos.

Manzanas: A 1 peseta los 12'50 kilogramos.

Melones: A 4'75 pesetas la docena.

Patatas: A 0'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Picantes: A 1 peseta los 12'50 kilogramos.

Pimientos: De 0'75 á 0'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Tomates: A 0'25 pesetas los 12'50 kilogramos.

Uvas: A 4'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Durante la última semana se han vendido en el mercado de hortalizas las siguientes cantidades.

8.750 kilóg.	(700 arrob.)	Habichuelas tiernas.
8.450 »	(650 »)	Brisquillas ó melocot.
102.500 »	(8.200 »)	Cebollas.
600 »	(50 »)	Manzanas.
208.800 »	(17.400 »)	Melones.
122.600 »	(9.800 »)	Patatas.
750 »	(60 »)	Picantes.
2.375 »	(150 »)	Pimientos.
2.500 »	(200 »)	Tomates.
1.875 »	(150 »)	Uvas.

Y se han exportado desde el día 29 Julio al 4 Agosto las siguientes cantidades de hortalizas:

Por el Ferro-carril	80.000 kilóg.	(6.400 arrob.)
Por mar	48.500 »	(3.880 »)
Por carros y cabs.	38.750 »	(3.100 »)
Total	167.250 »	(13.380 »)

SECCION DE ANUNCIOS.

AVISO AL PÚBLICO

Se venden y alquilan faroles a la veneciana de todas clases y modelos a precios sumamente económicos.

ZAPATERIA DE PERIS HERMANOS

Plaza del Duque, número 12,

GANDIA



TIENDA DE LA
SANTÍSIMA TRINIDAD
DE
LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14,
GANDIA.

Este nuevo y acreditado establecimiento de tejidos de seda, lana, hilo, y algodón, se recomienda al público por las inmejorables calidades de los géneros que continuamente recibe de las principales fábricas del país y extranjeras, y por sus ventajosísimos precios.

Grandes surtidos en lanas verano para caballero Alpacas lana para vestido de señora desde 1 y medio reales.

Estensa coleccion de percales para camisas.
Gran variedad en zarzas y cretonas verano.
Retortas desde un real.
Muselinas del Sol 1 y medio.

Y una infinidad mas de artículos á precios de fábrica.

NOTA.

Se acaba de recibir la segunda remesa de los ricos *Cutres* para chambras, enaguas, pantalones y camisas finas, al infimo precio de 3 reales.

Tienda de la Sma. Trinidad

Tosal, 14, Gandia.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses. Farmacia del Dr. Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en todas las Farmacias de España.

En la calle de la Lirera de esta ciudad, frente á la casa número 6, notaría de D. José María García, se procederá á la venta en pública subasta el 14 del corriente mes y 9 horas de su mañana, de una casa en construccion y próxima á terminarse, sita en esta ciudad, calle de la Villanueva del Trapig, sin número junto al mercado de verduras, bajo el pliego de condiciones que está de manifiesto en dicha notaría, en la que podrá examinarse tambien el título de propiedad de la casa de que se trata.

DE VINO DE
PRECIOS DEL DE COSECHERO
Para poblacion 2.75 ps. cántaro
18 cénts micheta.
Para fuera 1.75 ps. cántaro

DEPÓSITO

PRECIOS VALDEPEÑAS
Para la poblacion 5 ps. cántaro 35 es. mta.
Fuera 4 pesetas cántaro.

VINO DE VALDEPEÑAS.

COSECHERO

Villanueva del Trapig, bajos, casa núm. 44.

GRAN DEPOSITO DE
CAMAS DE HIERRO PEREZ VALENCIANAS
DE VICENTE GRAS
Calle del Tosal, núm. 5, junto á la botica.

Las hay doradas y maqueadas con gran variedad de elegantes dibujos y de todos tamaños, estando al alcance de todas las fortunas, porque, ademas de al contado, se venden á plazos desde 5 reales semanales.

En este almacén se encuentran tambien palanganeros y perchas de hierro
5 Tosal, 5, junto á la botica

SE VENDE
en parcelas para solares, y á precios convencionales, el primer campo de la izquierda del camino del mar, situado al dorso de las casas del Prado de Valencia y frente á las de don Cristóbal Gonzalez. Dará razon D. Jesús María de Arias, Abogado, Villanueva de S. Roque.

SOLARES EN VENTA

Se hallan en venta los solares que constituyen los fosos de la muralla del prado de Valencia á contar desde la última casa edificada hasta el rio, que lindan con la carretera del litoral y camino del mar y proximos á la Estacion del ferro-carril, á precios y plazos convencionales.

Para mas detalles dirigirse á D. Cristóbal Gonzalez.

GRAN SOMBRERERIA

DE SALVADOR BLASCO

Draperia, 4.—**GANDIA.**

Procedente de las mas acreditadas fabricas de París se acaba de recibir un magnífico surtido de sombreros de verano para caballeros, niños y niñas, y gran variedad en sombreros de castor de diferentes colores

Se limbian los sombreros de paja con arreglo a los últimos adelantos.

Tambien encontrarán en este establecimiento infinidad de gorras del país y del extranjero, á precios sumamente económicos.

FABRICA

DE AGUARDIENTES Y LICORES
EN BELLREGUAT.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

Tambien podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

EUCALIPTUS GLOBULUS

en macetas y de 50 á 75 centímetros de altura, á 3 reales uno.

SIMIENTE DE ZANAHORIAS

llamadas del PUNTELLÓ, á 12 reales libra.

Se venden en la **Bañosa de Rausell.**

SOCIETE DE SAIIT-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco. de 8 á 9 por 100.
Fosfatos todos **asimilables**. 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	430 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	435 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	440 rs. }	lógramos.	Al por menor.	445 rs. }	lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	406 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	412 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	417 rs. }	lógramos.	Al por menor.	422 rs. }	lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza *por escrito* en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**